

# **Breve análisis inflacionario latinoamericano en contexto de pandemia COVID-19**

*Por: Talissa Curi Reyes*

Observatorio del Comercio Internacional de la Universidad del Norte

**La inflación latinoamericana alcanzó cifras históricamente elevadas,** excluyendo a Venezuela y Argentina durante el periodo 2021-20212(st). Este problema incrementa debido al confinamiento otorgado por el covid-19 en el 2020 donde aeropuertos, negocios, fabricas.

La inflación latinoamericana alcanzó cifras históricamente elevadas, excluyendo a Venezuela y Argentina durante el periodo 2021-20212(st). Este problema incrementa debido al confinamiento otorgado por el covid-19 en el 2020 donde aeropuertos, negocios, fabricas.

De acuerdo con María Paola Figueroa, directora de investigaciones para 'frontier Latam' para el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF), "el rebote de corto plazo en la actividad económica, los efectos rezagados de la depreciación cambiaria, las diversas interrupciones de oferta, el soporte monetario-fiscal y los altos valores de las materias primas. Por otra parte, los cambios de precios relativos inducidos por la pandemia y las dudas acerca de la fortaleza de la recuperación han dificultado la diferenciación entre choques temporales y permanentes. Esto ha tornado aún más complejo el panorama" (Portafolio, 2020).

"En América Latina los países experimentaron el año pasado una inusual baja inflación. Ahora está claro que esa tendencia está cambiando", dice Benjamin Gedan, vicedirector del Programa América Latina del centro de estudios Wilson Center, con sede en Washington.

Las expectativas de que a inflación vuelva a sus niveles pre-pandemicos en el 2022 no aporta a calmar los problemas de los altos costos de alimentos, bienes y servicios en familias clase media y con mayores dificultades económicas. "Es probable que los precios de las materias primas, por ejemplo, se mantengan altos, al igual que el gasto público, lo que alimenta los temores de que se produzca una estanflación", es decir, un aumento del precio de los productos en una economía estancada", dice Gedan.

Cuanto más operante sea el comercio exterior de América Latina, mayores serán las posibilidades de incrementar la productividad de su trabajo, mediante la intensa formación de capitales. La solución no está en crecer a costas del comercio exterior, sino de saber extraer, de un comercio exterior cada vez más grande, los elementos propulsores del desarrollo económico. El factor principal del problema de no aumentar dicho coeficiente, es que América Latina se vería forzada a desviar sus adquisiciones en Estados Unidos hacia aquellos países que suministren las divisas para pagarlas. Solución muy inestable, por cierto, pues significa con frecuencia tener que optar en favor de importaciones más caras o inadecuadas para sus necesidades. Las mayores economías de la región registraron en julio una inflación anual de 9% en Brasil, 5,8% en México, 4% en Colombia, 4,5% en Chile, y 3,8% en Perú.

*Barría, C (2021, agosto 16). Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-58195519>*

*Portafolio, A (2021, septiembre 13) Recuperado de <https://www.portafolio.co/internacional/inflacion-en-america-latina-a-agosto-del-2021-556178>*

*Redacción BBC (2021, junio 4). Por qué el precio de los alimentos en el mundo aumentó a su mayor nivel en más de una década. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-57365338>*

*Szafranko, A. (2021). Los salarios perdieron 7% contra la inflación en 12 meses y se complica una suba real para 2021.*

*<https://www.cronista.com/economia-politica/en-12-meses-salarios-se-deterioraron-7-y-la-inflacion-complica-su-recuperacion-este-ano/>*

# Inflación en las mayores economías de Latinoamérica

País	Inflación Julio (%)
Argentina	51,8
Brasil	9
México	5,8
Colombia	4
Chile	4,5
Perú	3,8

Ante esto, las lecturas del impulso de la inflación son variadas. Por un lado, como indica José Ignacio López, director de investigaciones económicas de Corficolombiana, "estamos en un proceso de recuperación económica que se puede afectar por este tema inflacionario".

El proceso de recuperación hace referencia también a la logística, costo de envíos y materias primas, lo que podría traer un problema a la recuperación porque si los costos son altos al momento de producir y llevar al mercado los consumidores recibirían un producto costoso lo cual la demanda sería muy baja. Suena preocupante porque entre más inflación más suben las tasas de interés, se ha evidenciado países con altas inflaciones ya comenzarán el inicio de alzas de tasas, uno de los últimos fue Perú tuvo su mayor alza en 11 años. Colombia está en debate y el mismo gerente del Banco de la República, Leonardo Villar afirmó que las alzas empezarán de manera gradual.

López apunta que "la inflación puede ir en contra del sentimiento de los consumidores y también de la capacidad de compra de ellos, además de que esto tiene un efecto adverso en los mercados de renta fija, lo que obliga a las autoridades monetarias a tomar decisiones e ir hacia un proceso de

normalización y de mayores tasas, lo que finalmente puede ir en contra de la recuperación, en temas de inversión y de créditos comerciales" (Portafolio, 2020).

Por otro lado, las afectaciones de la inflación por la pandemia son inminentes. El impacto en los productos de la canasta básica ha sido fuerte pues, según BBC (2021) los precios de los alimentos en mayo fueron un 4,8% más caros que en abril, el mayor aumento mensual desde octubre de 2010, y un 39,7% más altos que el mismo mes de 2020. Igualmente, tuvo repercusiones en los salarios, el Diario Cronista de Argentina (2021) señala que en los 12 meses que van desde marzo de 2020 a febrero, la inflación interanual superó el 40,4%, mientras que el índice de salarios avanzó 30,2%. Así, el deterioro en términos reales es de 7,3% en el período. Esto teniendo en cuenta que, Argentina sufre de una inflación histórica, el golpe ha sido más fuerte en este país latinoamericano. Por último, se estima que la inflación siga subiendo lo que resta del año lo que provocaría aumento en las tasas de interés y un empobrecimiento del poder adquisitivo de la población, por eso se ha visto el incremento en algunos servicios, además se ha visto el incremento en el sector del turismo, alzas en restaurantes entre otras cosas.

*Barría, C (2021, agosto 16). Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-58195519>*

*Portafolio, A (2021, septiembre 13) Recuperado de <https://www.portafolio.co/internacional/inflacion-en-america-latina-a-agosto-del-2021-556178>*

*Redacción BBC (2021, junio 4). Por qué el precio de los alimentos en el mundo aumentó a su mayor nivel en más de una década. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-57365338>*

*Szafranko, A. (2021). Los salarios perdieron 7% contra la inflación en 12 meses y se complica una suba real para 2021.*

*<https://www.cronista.com/economia-politica/en-12-meses-salarios-se-deterioraron-7-y-la-inflacion-complica-su-recuperacion-este-ano/>*